

# PATRIA

Entered as Second Class Matter at the New York, N. Y. Post Office, March 15th 1892.

DIRECCION:

120 Front Street, New York.

AÑO III. NÚMERO 186.

Nueva York, 8 de MARZO de 1895.

LA CORRESPONDENCIA SE DIRIGIRA A

GONZALO DE QUESADA.

120 FRONT ST., ROOM 15, N. Y.

## BASES

del Partido Revolucionario Cubano, propuestas por encargo de la emigración de Cayo Hueso y aprobadas por las demás emigraciones.

Artículo 1. El Partido Revolucionario Cubano se constituye para lograr, con los esfuerzos reunidos de todos los hombres de buena voluntad, la independencia absoluta de la Isla de Cuba, y fomentar y auxiliar la de Puerto Rico.

Art. 2. El Partido Revolucionario Cubano no tiene por objeto precipitar inconsideradamente la guerra en Cuba, ni lanzar á toda costa al país á un movimiento mal dispuesto y discorde, sino ordenar, de acuerdo con cuantos elementos vivos y honrados se le unan, una guerra generosa y breve encaminada á asegurar en la paz y el trabajo la felicidad de los habitantes de la Isla.

Art. 3. El Partido Revolucionario Cubano reunirá los elementos de revolución hoy existentes y allegará, sin compromisos inmorales con pueblo ú hombre alguno, cuantos elementos nuevos pueda, á fin de fundar en Cuba por una guerra de espíritu y método republicanos, una Nación capaz de asegurar la dicha durable de sus hijos y de cumplir, en la vida histórica del continente, los deberes difíciles que su situación geográfica le señala.

Art. 4. El Partido Revolucionario Cubano no se propone perpetuar en la República Cubana, con formas nuevas ó con alteraciones más aparentes que esenciales, el espíritu autoritario y la composición burocrática de la colonia, sino fundar en el ejercicio franco y cordial de las capacidades legítimas del hombre, un pueblo nuevo y de sincera democracia, capaz de vencer, por el orden del trabajo real y el equilibrio de las fuerzas sociales, los peligros de la libertad repentina en una sociedad compuesta para la esclavitud.

Art. 5. El Partido Revolucionario Cubano no tiene por objeto llevar á Cuba una agrupación victoriosa que considere la Isla como su presa y dominio, sino preparar, con cuantos medios eficaces le permita la libertad del extranjero, la guerra que se ha de hacer para el decoro y bien de todos los cubanos, y entregar á todo el país a patria libre.

Art. 6. El Partido Revolucionario Cubano se establece para fundar la patria una, cordial y sagaz, que desde sus trabajos de preparación, y en cada uno de ellos, vaya disponiéndose para salvarse de los peligros internos y externos que la amenacen, y sustituir al desorden económico en que agoniza, un sistema de Hacienda pública que abra el país inmediatamente á la actividad diversa de sus habitantes.

Art. 7. El Partido Revolucionario Cubano cuidará de no atraerse, con hecho ó declaración alguna indiscreta durante su propaganda, la malevolencia ó suspicacia de los pueblos con quienes la prudencia ó el afecto aconseja ó impone el mantenimiento de relaciones cordiales.

Art. 8. El Partido Revolucionario Cubano tiene por propósitos concretos los siguientes:

I. Unir en un esfuerzo continuo y común la acción de todos los cubanos residentes en el extranjero.

II. Fomentar relaciones sinceras entre los factores históricos y políticos de dentro y fuera de la Isla que puedan contribuir al triunfo rápido de la guerra y á la mayor fuerza y eficacia, de las instituciones que después de ella se funden, y deben ir en germen en ella.

III. Propagar en Cuba el conocimiento del espíritu y los métodos de la revolución, y congregar á los habitantes de la Isla en un ánimo favorable á su victoria, por medios que no pongan innecesariamente en riesgo las vidas cubanas.

IV. Allegar fondos de acción para la realización de su programa, á la vez que abrir recursos continuos y numerosos para la guerra.

V. Establecer discretamente con los pueblos amigos relaciones que tiendan á acelerar, con la menor sangre y sacrificios posibles, el éxito de la guerra y la nueva República indispensable al equilibrio americano.

Art. 9. El Partido Revolucionario Cubano se regirá conforme á los Estatutos secretos que acuerden las organizaciones que lo fundan.

## DIRECTORIO

DEL

Partido Revolucionario Cubano.

DELEGADO . . . . . José Martí.  
TESORERO . . . . . Benjamín Guerra.  
SECRETARIO de la Delegación. . . . . Gonzalo de Quesada.

## CUERPOS DE CONSEJO.

De Cayo Hueso—*Presidente*, J. D. Poyo.  
*Secretario*, Ramón Rivera.  
De Tampa—*Presidente*, Arturo González.  
*Secretario*, José E. Rivero.  
De West Tampa (Cuba-City)—*Presidente*, Cecilio Henriquez.  
*Secretario*, Gualterio García.  
De Nueva York—*Presidente*, Juan Fraga.  
*Secretario*, Antonio Camero.  
De Filadelfia—*Presidente*, Marcos Morales.  
*Secretario*, J. González.  
De Martí City, Ocala, *Presidente*, Guillermo Sorondo.  
*Secretario*, Martín Rodríguez.  
De Jamaica—*Presidente*, J. F. Pérez.  
*Secretario*, Miguel Fornaris.  
De Veracruz—*Presidente*, José Miguel Macías.  
*Secretario*, Ignacio Zarragoitia.

## DIRECCIONES:

José Martí . . . . . 120 Front Street.  
Benjamín J. Guerra . . . . . 192 Water Street.  
Juan Fraga . . . . . 839 Fulton Street, Brooklyn.  
Ramón Rivera y Rivero . . . . . West Tampa.  
J. D. Poyo . . . . . Key West, Fla.  
Marcos Morales . . . . . 514 Pine Street, Filadelfia.  
Guillermo Sorondo . . . . . Martí City, Ocala.  
J. F. Pérez . . . . . Kingston, Ja.

## CLUBS REVOLUCIONARIOS

Cayo Hueso.

Unión y Libertad  
Martir de San Lorenzo.  
Carlos Manuel de Céspedes.  
Luz de Yara.  
Cabaniguán  
Guásimas de Jimaguayú.  
José Francisco Lamadrid.  
Occidente.  
Juan Millares, nº 1.  
Patria y Libertad.  
Liga Patriótica Cubana.  
Perico Cestero.  
Francisco V. Aguilera.  
Hatuey.  
Vaguaramas intransigentes.  
Pedro Figueredo.  
Cecilio Gonzalez.  
Key West.  
Donato Marmol.  
Cayo Hueso.  
Thomas Jordan.  
Santiago de las Vegas.  
Lares y Yara.  
Modesto Díaz, nº 1.  
Agustín Santa Rosa.  
Lamton Lorraine.  
Tte. Cor. Juan Manzon, nº 2.  
Jesús del Sol, nº 2.  
Vanguardia de S. Sánchez.  
Juan Miyares, nº 2.  
Jaspar Agüero.  
Brig. José González Guerra.  
Riferos de la Habana nº 1.  
Riferos de las Villas.  
Modesto Díaz, nº 2.  
Donato Marmol, nº 2.  
Sebastián Amable y Correa.  
Ayudantes de la Patria.  
Los Treintitres de Goicoúria.  
Riferos de Máximo Gómez.  
General Francisco Villamil.  
Coronel J. M. Párraga.  
Ramón L. Bonachea.  
Cavallería Camagüeyana.  
Jimaguayú nº 2.  
José R. Estrada.  
Guáimaro.  
Miguel Párraga.  
Riferos de Benibeta.  
Rafael Morales.  
Santa María del Rosario.  
Julio Grave de Peralta.  
Cuba Independiente.  
Fermín Salvocheña.  
Protectoras de la Patria.  
Regimiento Enrique Reeves.  
Mercedes Varona nº 2.  
Hijas de la Libertad.  
Díez de Octubre.  
Lorena Díaz de Marcano.  
Pío Rosado.  
Luis Ayestarán.

Atlanta.

Macheteros.

Boston.

Cuba y Borinquen.

Santo Domingo.

Guarinen.

Costa Rica.

General Maceo.

Hermanas de María Maceo.

New York.

Los Independientes.  
José Martí.  
Borinquen.  
Pinos Nuevos.  
Independientes de Cubanacán.  
Mercedes Varona.  
Las Dos Antillas.  
Riferos de la Habana nº 2.  
Cuerpo de Ingenieros.  
Guerrilla de A. Maceo.  
Escolta de Martí.  
Martín del Castillo.  
Brooklyn.  
Henry Reeves, nº 2.  
Tampa.  
Liga Patriótica.  
Ignacio Agramonte.  
Aguilera.  
El Águila de Tampa.  
Máximo Gómez.  
Coronel Diego Dorado.  
Guerrilla de Roloff.  
Los Independientes de Tampa.  
Cuba.  
Obreras de la Independencia.  
Plácido.  
Salomé Hernández.  
Pinos Nuevos nº 2.  
Enrique Roig.  
Díez de Abril.  
Jacksonville.  
Club Político Cubano.  
Thomasville.  
Guira de Melena.  
Chicago.  
Tello Lamar.  
Philadelphia.  
Ignacio Agramonte, nº 3.  
Silverio del Prado.  
Hermanas de Martí.  
Liga Cubana-Americana.  
Marcos Morales.  
La Buena Fé.  
New Orleans.  
Henry Reeves nº 3.  
General Jordan.  
José Antonio Cortina.  
Hijas de la Patria.  
Leopoldo Turia.  
Fermín Salvocheña.  
New Orleans.  
Los Intransigentes.  
Estandarte de Cuba.  
Díez de Octubre.  
San Agustín.  
Padre Varela.  
Gainesville.  
Club Político de Gainesville.  
Jamaica.  
José María Heredia.  
Carlos Manuel de Céspedes.  
Bernabé Varona.  
Oriente.  
Francisco Vicente Aguilera.  
José Martí, nº 2.  
México.  
Aponte, nº 1.  
Máximo Gómez, nº 2.  
Protectoras del Ejército.  
Ángel A. Maestre.  
Narciso López.  
Protesta de Baraguá.  
Hijas de América.  
Panamá.  
Simón Bolívar.

tros más nos acercamos á ella por el camino abierto al pájar de los corceles, al relucir de los aceros y al fragor enardecido del combate.

Ya podemos mirar sin rubor á la frente de nuestros padres revolucionarios, porque somos dignos de ellos al continuar la obra interrumpida. Ya no vamos por el mundo como pájaras, sin patria y sin hogar. Divisamos la nacionalidad propia no entre las brumas de nuestra fantasía, sino en la realidad práctica que se presenta consoladora en el hecho indismantible de que se pelea en Cuba por la independencia, y todos los esfuerzos de España para dominar la revolución en su primer estallido han resultado infructuosos ó contra-productos.

Este DIEZ DE ABRIL, señala la continuación de la guerra de Yara, y vamos a enaltecerlo con el doble carácter de conmemoración respetuosa por los que se fueron camino de la gloria; y de admiración vehemente por los que hoy combaten anhelosos de colocar la bandera de la estrella solitaria en el capitolio de las leyes.

Con el alma henchida de fé, con el entusiasmo de la resurrección de la patria cubana, caída en el Zanjón, iremos este DIEZ DE ABRIL á sentir con el pasado y á confiar en el porvenir. ¡Y quién sabe si para ese día, el más grande en nuestras luchas por la independencia, porque en él se reconoció la ciudadanía amplia del cubano libre en la Constitución de Guáimaro, nos reserva la fortuna la satisfacción de que se ratifique, en Yara ó en Guáimaro, aquel Código de nuestras garantías individuales que no reconoce esclavos ni señores, y que á todos cobija en la más sincera democracia!

¡Quién sabe si á la sombra de aquellas selvas protectoras que ya otra vez albergaron á los patriotas legisladores, vuelven éstos á constituir gobierno propio, y como águilas que desafían las tormentas avasalladoras desde cumbres inaccesibles, vuelan sus emisarios por la América republicana pidiendo que se reconozca el derecho que tiene Cuba á ser un pueblo soberano, y por tanto independiente!

Ah! sería la glorificación más excelsa del DIEZ DE ABRIL, allá en los campos de la patria querida, si se realiza esa esperanza acariciada. Habría para quedar deslumbrados ante tanta luz de gloria.

Los que aquí estamos y seguimos con anhelo creciente esa batalla definitiva de la libertad que avanza resuelta, contra la tiranía que retrocede, pero que aún resiste el brioso empuje, santificaremos ese día con demostraciones positivas mejor que con intangibles deseos. Hoy más que nunca se necesita el óbolo de los buenos para que no falte el rifle al patriota que batalla por entregar á todas las actividades la patria independiente, y feliz por el concurso de todos. Este es el deber de las emigraciones.

El día DIEZ DE ABRIL, á las ocho de la noche, en "Hardman Hall," calle 19, cerca de la Quinta Avenida, se espera á todos los cubanos, á todos los puertorriqueños, á todos los amigos de la causa revolucionaria cubana, al meeting que prepara el Cuerpo de Consejo de New York.

¡A vivir con la patria, á bendecir á los héroes muertos, á colocar coronas de laurel sobre la frente de los vivos y hoy batallan por nuestro derecho, á ratificar una vez más la fé jurada al Partido Revolucionario, que ha sabido cumplir las promesas juradas á Cuba, y á tributar palmas á los valientes que están escribiendo con su sangre el evangelio de un pueblo que nace!

¡Gloria al DIEZ DE ABRIL!

## CUBA

De nuestro colega *El Mensajero*, de la capital dominicana, es el siguiente artículo que reproducimos con gratitud ferviente:

Hossanna!

Otra vez se alza en el cielo de Cuba irredimida la estrella solitaria.

El grito de Yara, el de la legión de Carlos Manuel de Céspedes, repercute otra vez, de sabana en sabana y de monte en monte, en los campos históricos de la insurrección viril y de la heroica guerra de dos lustros.

Sonó la hora!

La suspirada hora de redención ó muerte, que marca una nueva etapa en las luchas por la independencia, ha sonado en los ámbitos de la Antilla que "en su seno encierra los horrores del mundo moral," según la estigmatizadora estrofa del poeta y patriota egregio.

¿Será esa la etapa final de la revolución fundadora de patria nueva, en el libre hemisferio americano?

¡Quién sabe!

Cuba será libre; Cuba será independiente; Cuba será patria.

La independencia de Cuba es una ley sociológica; la independencia total, absoluta de la América es una ley histórica.

El augusto aréopago de los mártires y de los héroes muertos sacude el polvo de las tumbas de los inultos huesos, y se alza en espíritu para infundir alientos de fé invulnerable, y de incunadas energías al denodado pueblo de Cuba.

Cuba: desde la cumbre del Turquito diez años de legendaria lucha te contemplan, y las sombras de Céspedes y de Agramonte y de Zenea y de Varona, y de los niños mártires te guían al martirio y á la victoria.

¡Hossanna, Cuba libre!

FEDERICO HENRIQUEZ.

(*El Mensajero*.)

Y otro colega querido hace suya esa invocación generosa, con las siguientes frases:

"La enérgica pluma de *El Mensajero*, sacude con frase viril y con inspiración patriótica, el largo sueño de sus viejas glorias de paladin gallardo en las ardientes justas de la libertad, para entonar el *Hossanna* de la fé invulnerable á Cuba irredimida.

A la repercusión sonora de ese noble eco de *El Mensajero*, abrimos el alma y saludamos una vez más la redentora idea de Cuba libre, evocando con amor purísimo la memoria veneranda de los Libertadores del mundo de Colón!

Salve á *El Mensajero* que resucita en febrero para exaltar á Cuba!

## MACEO EN CUBA

TODAS las medidas tomadas por España para impedir que Antonio Maceo, el temible jefe de las fuerzas orientales desembarcase en Cuba, han resultado inútiles.

Nada valió el espionaje continuo, nada los multiplicados telegramas anunciando los menores movimientos del héroe, nada los buques españoles puestos en piche para darle caza. Maceo y sus bravos compañeros arrojaron todos los peligros, y ya están peleando por la independencia de Cuba.

Rasgo de audacia admirable es el viaje de Maceo y sus valiosos amigos á las costas de Cuba. No bien salieron de Puerto Limón, un crucero español procuró en vano darle caza. Desembarcan en la Isla Fortuna pocos días después y de allí reembarcan en una goleta. Llegan felizmente á la playa de Duaba, cerca de la extremidad oriental de Cuba, y no bien ponen pié en tierra los 22 valientes de Maceo.

cuando lo atacan 50 españoles, ó sean fuerzas dos veces superiores. Hacen frente al enemigo, hieren á nueve soldados españoles y se internan en las montañas protectoras. Se dirigen á Cuchilla, donde encuentran al general Lachambre, que ha resucitado para su mal, y después de una persecución infructuosa tropiezan con las fuerzas del coronel Salcedo.



ANTONIO MACEO.

con las que sostienen un encuentro, y arriban por fin á Manzanillo.

Tal es la relación oficial dirigida á Madrid, y hay que convenir que la entrada en Cuba de Maceo y su plana mayor, fué sonada y digna de sus gloriosos antecedentes.

Ahora, á la lucha sin tregua con el aplauso de los libres, y ¡viva la independencia!

La relación nominal de Maceo y sus compañeros merece ser consignada en las columnas de PATRIA. HeLa aquí:

- Antonio Maceo, Mayor General.
- Flor Combret, Brigadier General.
- José Maceo, Brigadier General.
- Agustín Cebreco, Coronel.
- Frank Agramonte, Ayudante del Brigadier Combret.

- Pedro Duverger.— Juan Justiser.— Joaquín Sánchez.—Jorge Estrada.—Adolfo Peña.—Domingo Guzmán.—José Palacio.—Jesús María Santana.—Alberto Boy.—Luis Garrñel.—Manuel Ganda.—Juan Limonta.—Isidoro Noriega.—J. L. Garvey.—Silverio Sánchez.—Luis Soler.

Con este cuadro de valientes y los muchos miles que están en pié de guerra en Cuba, Martínez Campos no dormirá en un lecho de flores.

Veremos quien vence á quien.

## PARA REIR

SOLAMENTE para que los lectores de PATRIA pasen un rato asaz divertido, y al mismo tiempo acopien datos sobre la *veracidad* española en punto á la presente guerra en Cuba, es que vamos á copiar de un periódico integrista rabioso que se publica en Santiago de Cuba, y que se titula *La Opinión Pública*, sin duda por sarcasmo, dos articulejos en que se aglomeran tantas desmadradas hipérboles como ridículas glorificaciones.

Allá va el primer conato de artículo, y hagan nuestros lectores deducciones, si es que la risa se le permite:

### ¡VIVA ESPAÑA, Y A ELLOS!

La valerosa conducta de los jefes y soldados de nuestro ejército que hoy en el campo hacen frente á los enemigos de la tranquilidad y el orden, ha demostrado una vez más que la raza de los héroes que pasearon la bandera española por el mundo no se ha extinguido, y que cada vez que la patria pida á sus hijos el sacrificio de la vida, saben estos entregarla con heroico denuedo.

La pequeña acción de guerra librada á las puertas de Bayamo por las tropas del denodado coronel Santoscildes es uno de esos hechos que á cada rato la historia de nuestra patria ostenta en sus páginas, como declaración elocuentísima de nuestro valor y nuestra hidalguía.

Increible parece que tan solo ochenta soldados españoles hayan hecho frente á más de seiscientos adversarios; y después de rudísimo combate, en que el enemigo cargó cinco veces al machete, declaróse la insurrecta hueste en vergonzosa retirada dejando tintas hasta el cubo las afiladas bayonetas de nuestros bravos militares

Cinco veces ordenó el cuadro ese moderno Bayardo, el valiente Santoscildes, y tres de ellas logró el enemigo romper aquel grupo de leones que palpitantes de amor á la patria y con la bravura que distingue á nuestros soldados castigaron tanta osadía sembrando de cadáveres el lugar de la refriega.

Quisiéramos tener la lira de Homero para ensalzar con un himno de gloria tanta valentía.

Y á ese héroe que tan alto supo poner nuestro nombre, á ese moderno Cid que acaba de escribir tan brillante página en su historia militar, ceñiríamosle gustosos la corona de laurel que los antiguos pueblos reservaban para sus hijos más ilustres.

¡Bien por el bravo coronel Santoscildes!  
¡Bien por los valerosos oficiales que le acompañaban!  
¡Bien por sus invictos soldados!"

Lo que es la verdad histórica y el sentido común no habrán quedado satisfechos con la insuperable relación encomiástica que dejamos copiada.

Si fué una pequeña acción de guerra la librada á las puertas de Bayamo, ¿por qué empuña la trompa épica la llamada *Opinión Pública* y atruena con sus fotutazos al *denodado* Santoscildes?

Y luego, si eran *ochenta* los soldados españoles y *seiscientos* los insurrectos que cargan *cinco* veces al machete en *rudísimo* combate, ¿cómo puede esa fuerza, arrulladora por el número y por el empuje, *declararse* en vergonzosa retirada?

Lo que parece increíble es que se escriban tantos despropósitos, como si el pueblo cubano viviese en Babia ó en Coria.

Nosotros sabemos que el moderno Bayardo obtuvo la peor parte en la jornada, y que los insurrectos no eran tantos, ni tan pocos los españoles.

Además, si *cinco* veces forman el cuadro los soldados españoles, y *tres* veces logran romperlo los insurrectos, ¿cómo pueden los españoles, apesar de la superioridad numérica del contrario y de la elocuencia del machete, rehacer ese cuadro una y otra vez, cuando es sabido que un cuadro roto es una victoria ganada, pues la confusión que sigue al destrozo no permite otra cosa que el combate cuerpo á cuerpo, si es que no se apela á la huida para escapar á la muerte?

En cuanto á la lira de Homero, bueno es que no la haya tenido á su alcance el cantor de Santoscildes, porque hubiera estallado como bomba de dinamita, al ser pulsada tan desastrosamente.

Y vamos al articulejo número dos, que dice:

### LA HAZAÑA DE VEGUITA.

Leemos en "La Unión" de Manzanillo:

El miércoles 27 del próximo pasado, á eso de la cinco de la tarde, entró en Veguita, la partida mandada por Esteban Tamayo y Tamayo, compuesta de unos 325 hombres, de los cuales podría haber armados unos ochenta ó noventa.

La partida efectuó su entrada sin tirar un solo tiro, por cuanto que los individuos de la compañía de Voluntarios del pueblo, se hallaban diseminados por el contorno, por lo que su Capitán, don Cayetano de la Maza, se encontró, á la hora crítica, solo con cinco ó seis individuos, quienes le aconsejaron que renunciara á la defensa del pueblo por resultar temeraria.

Las armas de la compañía, que ascendían á 118, se hallaban en casa del Sr. de la Maza, las que fueron inutilizadas por orden del Comandante Militar de Bayamo, al no poder aquel socorrer con fuerzas al poblado, de las cuales se incautaron los insurrectos, así como de unos dos mil cartuchos aproximadamente.

Al ser pedida las armas al señor Maza—pues sabían que él las tenía,—les indicó donde se hallaban, prorrumpiendo todos en una explosión de cólera al verlas unas sin culatas y otras roto el muelle real ó el pecutor; contestándoles el señor la Maza: "si yo tuviera doce hombres que me siguieran, ni eso se llevaban tan fácilmente."

Aquella valiente contestación fué contestada con una serie de insultos y groserías de todas clases, procesándolo verbalmente; del que resultó la condena de ser pasado por las armas, pero la esposa del señor la Maza, y en particular la sobrina de aquel, doña María de la Maza, supo interponerse valerosamente entre los fusiles que apuntaban y el señor la Maza

y decir: antes que se mate á mi tío, consiento morir yó.

Tanta decisión, tanto heroísmo contuvieron aquellas fieras y el señor la Maza quedó indultado.

Al Alcalde de Barrio le pusieron dos centinelas en la puerta para cojerlo, y ya que esto no pudieron hacer, le despojaron de cuanto tenía, sin respetar papeles de la Alcaldía, ni un depósito de zapatos que tenía en su poder, para los inundados.

Al señor la Maza también le saquearon su establecimiento.

Se cuenta que los jefes, no autorizaban lo de robo y abuso, pero que la tropa no respetaba nada.

La entrada fué al grito de ¡Viva Cuba libre! ¡Viva la independencia!

El banderín de la Compañía se ha salvado."

Aquí tenemos en primer lugar que los subordinados aconsejan al jefe que renuncie á la defensa del pueblo, porque resultaría temeraria, y el jefe acepta el consejo por prudencia.

Y como si se tratara de una descansada diversión, los españoles tienen tiempo, á la hora crítica, para inutilizar 118 armas de fuego, y los insurrectos conceden oportunidad para ello.

Y gracias que no hicieron volar el poblado esos descendientes de los héroes de Numancia, con los 2,000 cartuchos de que se incautaron los insurrectos cuando entraron triunfantes en el lugar.

En cuanto á las fieras que querían fusilar al señor Mata, no serían tales fieras cuando tan fácilmente ceden á la súplica de una mujer, y ni siquiera toman á ese enemigo como prisionero de guerra.

Pero el atrevimiento inconcebible, que nos pone los pelos de punta, es que los pícaros insurrectos se apoderaron de los papeles de la Alcaldía y de un depósito de zapatos que se había confiado al alcalde barrio. ¿Habrá descaro mayor? ¡Permitirse los insurrectos el lujo de usar zapatos tomados al enemigo, como si ellos tuviesen derecho, al igual que todos los vencedores que imponen condiciones al vencido, para hacer botín de guerra!

Pero, á pesar de todo, el júbilo debe embargar el corazón de los leales.

¡El banderín de la compañía se ha salvado! ¡Loado sea Dios!

## GRAN MEETING EN FILADELFIA

EN el salón de uno de los puestos más importantes de los veteranos del ejército de los Estados Unidos, en medio de las banderas agujereadas en la cruenta guerra civil, rodeado de los trofeos de los soldados norte-americanos, celebraron los hijos de Cuba, el meeting magnífico en que exponían á la ciudad generosa de Filadelfia las causas que los mueven á empuñar otra vez las armas, las razones que le darán la victoria.

Los guerreros de este país cedieron su bello recinto, hicieron más, llenaron, con lo más escogido de la sociedad filadelfiana, el vasto lugar. Era realmente hermoso contemplar á los libres de hoy simpatizar con los que luchan por serlo mañana. En ninguna parte ha sido visto este espontáneo respeto como en la metrópoli de Pennsylvania: sus hombres políticos, y la prensa unánime espera nada más que nuestra revolución se consolide para ser los primeros en pedir nuestra beligerancia. Son buenos compatriotas de Randall y Kelly.

Marcos Morales, un cubano infatigable, presidió la sesión, á su alrededor los oradores de la noche, y los señores Benjamín J. Guerra, tesorero del Partido Revolucionario Cubano, Juan Fraja, Presidente del Cuerpo de Consejo de New New York, el Dr. Juan Guiteras, profesor de Patología en la Universidad de Pennsylvania, gloria científica de Cuba y de este país, y el valeroso coronel Emilio Nuñez.

Cerca de mil personas escucharon las palabras sentidas del Presidente del Cuerpo de Consejo, que presentó al primero de los oradores, al distinguido abogado Horatio S. Rubens.

Los cubanos ya conocen y quieren al orador sereno, al juriconsulto que le sirve á nuestro pueblo con una generosidad rara y con un interés filial; él habló en inglés con la frase reposada que lleva á los ánimos el con-

vencimiento, pintó la situación de Cuba; los aplausos merecidos que corearon su peroración muestra eran del éxito de su obra.

El señor Enrique Trujillo, en tribunicios párrafos, relampagueantes y macizos, levantó tempestades de entusiasmo, culminando la arenga fogosa con la presentación del Ex-presidente de la república, el señor Tomás Estrada Palma.

La amable figura de este noble patricio, aquella magestad de su palabra tranquila á la vez que incisiva, fueron recibidas con el cariño y veneración á que son acreedoras las virtudes del patriota bayamés.

Gonzalo de Quesada, el diligente Secretario de la Delegación del Partido Revolucionario Cubano, quien en estos días de fervor patriótico tan valiosos servicios viene prestando, hizo, en inglés, un memorable discurso, que si sorprendió á los cubanos que conocen las dificultades de sobresalir en la oratoria inglesa, entusiasmó al público americano, que aplaudió desusadamente los más remarquables párrafos de su discurso, que al día siguiente publicaban, ó daban en extractos, los más autorizados periódicos de la activa ciudad de Willian Penn.

El señor Laforest Peroy, más breve de lo que sus admiradores hubieran deseado, declaró una vez más su adhesión á la causa de Cuba, y manifestó que todo americano debería contribuir á su victoria; el señor Scott, en un discurso feliz apoyó las ideas de su compañero; siguió el señor Shelbresk, candidato que fué para la alcaldía de la ciudad, y que desempeña en la actualidad el importante cargo de Coroner.

Llegó hace poco de Cuba; disecó el regimen de España allí, sus cargas insoportables, sus venalidades, su vergonzante y descarada administración, y terminó expresando la justicia que abona á los cubanos para arrojar la tiranía de una tan hermosa y tan desdichada. Cerró los discursos el Reverendo Daworth abundando en las mismas ideas de solidaridad americana, y el deber de socorrer á los cubanos.

Entonces un niño se puso en pie y dijo: "Yo soy un niño, pero tengo un real, lo doy para una bala, que los hombres den los rifles."

A este inspirado arranque acudieron á depositar presurosos su óbolo los presentes, reuniéndose una suma considerable. El meeting terminó en medio de vivas á la libertad.

PATRIA, al felicitar á los patriotas de Filadelfia, al señor Marcos Morales por el éxito de la fiesta, quiere consignar también la acción de la señorita América Portuondo, y las señoras de Nuñez y Quesada que contribuyeron al producto de lo recogido al mismo tiempo que proporcionaron á los soldados de mañana, la linda escarapela tricolor.  
¡Así se hace patria!

## NOTICIAS DE LA GUERRA

(Extractos y Comentarios).

Continúan las noticias halagadoras para la causa cubana, y PATRIA no tiene sino palabras de regocijo para alentar á los dignos cooperadores, á los esforzados combatientes en su lucha por el derecho, y les dice á todos: ¡Valor y adelante!

### UN CONVOY CAPTURADO.

Nassau, marzo 30.—Las fuerzas insurrectas del general Massó, tuvieron noticias el 22 de marzo último de que dos compañías de tropas españolas conduciendo armas, municiones y abundancia de provisiones se aproximaban á Holguín, y fueron en su busca.

Se emboscaron á corta distancia al Sur de Holguín, y tras una severa batalla que siguió á la llegada del convoy, las tropas españolas fueron derrotadas, dejando su parque y provisiones en poder de las fuerzas de Massó.

Enterados luego de que el coronel Santoscildes estaba aproximándose con grandes fuerzas, los insurrectos retornaron al siguiente día.

Los habitantes de Holguín se encontraban muy temerosos con estos acontecimientos, y muchos dejaron la ciudad, y resolvieron acampar en los bosques vecinos hasta que el peligro hubiese pasado.

Esta noticia, como se advierte por su contexto, no es de marca española, porque, de serlo, la derrota se hubiera convertido en triunfo, y el coronel derrotado pediría más refuerzos para... asegurar la victoria.

PLANES DEL GENERAL GÓMEZ.

El general Máximo Gómez está preparando un general avance sobre la Provincia de Puerto Príncipe la próxima semana, con 1,500 hombres, y grandes resultados esperan de esta dirección los cubanos simpatizadores.

En las batallas de la última semana los insurrectos han avanzado siempre en el camino del triunfo.

¿Qué apostamos á que el general Gómez le da un susto á las autoridades españolas, y cuando menos se piensa, se reconoce oficialmente que se encuentra en Cuba librando batallas contra los españoles, desde quince días antes del anuncio oficial?

Esperemos, que el tiempo es gran maestro de verdades.

PREPARATIVOS PARA UNA BATALLA.

Santiago de Cuba, marzo 3.—El comandante en jefe Lachambre (¿dónde estaba antes?) va á dirigir personalmente una expedición desde San Luis, compuesta de 3,000 hombres, contra los rebeldes del interior.

Su objeto es dar una decisiva batalla, antes de que el general Máximo Gómez desembarque en la isla.

¿Pero no quedamos en el anterior telegrama de que el general Gómez marcaba sobre Puerto Príncipe al frente de 1,500 hombres. Al cabo va á resultar lo de la fábula de los dos conejos, que discutiendo si sus enemigos eran galgos ó podencos, llegaron aquellos, y los destrozaron.

Ya veremos como no vuelve á oírse de este general Lachambre en mucho tiempo, y lo de la gran batalla queda por saberse.

OTROS ENCUENTROS.

Key West, Fla., marzo 30.—Se dice que algunos severos encuentros han tenido lugar alrededor de Guantánamo y de Santiago de Cuba, y se añade que Amador Guerra está haciendo preparativos para atacar á Guantánamo.

Los clubs revolucionarios de Jamaica están satisfactoriamente organizados, y los directores solo aguardan una oportunidad para unirse á los insurrectos en Cuba.

Hay que decir que á la revolución le nacen alas, y pronto no habrá un distrito en la isla amada que no responda al llamamiento del deber.

BAJO LOS MILITARES.

Madrid, marzo 30.—Todos los alcaldes de las provincias cubanas han resignado sus cargos, y serán reemplazados por oficiales militares.

Hay, pues, que estar bajo el sable como siervo sumiso, ó en la manigua luchando contra toda infame tiranía.

CRECE LA REVOLUCIÓN.

Tampa, Fla., marzo 31.—La revolución en Cuba se extiende rápidamente, dicen pasajeros llegados en el vapor *Olivette*. Se sabe que hay como 1,000 insurrectos levantados en armas en Puerto Príncipe, bajo el mando del marqués de Santa Lucía. Este levantó dicha fuerza cerca de Guanaja, y está marchando hacia Yara, donde todas las fuerzas se reunirán en asamblea para responder á la proclama circulada por los generales Maceo y Masó.

Esta proclama se supone inspirada, si no dirigida por José Martí, y llama á una Convención para declarar á Cuba independiente de España y formar un gobierno provisional.

No se tiene ninguna noticia oficial de la presencia de Martí ó Gómez en Cuba, y si ellos están en la isla su presencia se mantiene todavía en secreto.

Aquí de la fábula de los dos conejos. ¿Serán galgos ó podencos? ¿Estarán Martí y Gómez en la isla, ó no estarán? Discutan, pues, los conejos, mientras los astutos lebreles se les van encima.

LEVANTAMIENTO EN SAGUA LA GRANDE.

Se dice que 200 hombres se han levantado en armas en Sagua la Grande, bajo el mando del coronel Aldaret, y están marchando hacia Yara.

Nada, que habrá un DIEZ DE ABRIL solemne en el histórico lugar inmortalizado por Céspedes y los demás padres revolucionarios.

LOS ESPAÑOLES DERROTADOS.

Se anuncia que el general Santoschildes en marcha para Holguín con refuerzos de 300 hombres de infantería y 20 de caballería, se encontró con 600 insurrectos bajo el mando de los dos hermanos Vegas. En la batalla que inme-

diatamente se entabló, las tropas del gobierno perdieron dos tenientes y tuvieron que retroceder. Los insurrectos perdieron dos tenientes y tres soldados.

En Holguín se tiene por seguro que el número de insurrectos asciende á 1,500 hombres, que están bajo el mando de Rafael Reñor.

MATANZAS Y SANTA CLARA.

No ha sido sofocado, según han dicho los despachos oficiales, el alzamiento en los distritos de Matanzas y Santa Clara. Aún hay partidas revolucionarias en esas importantes demarcaciones, que eluden todo encuentro desfavorable aguardando las grandes fuerzas que deben unir-seles.

LA FIEBRE AMARILLA.

Tampa, Florida, abril 2.—Se sabe, por un pasajero que arribó hoy de la Habana, que 150 soldados de un batallón que llegó recientemente de España, están ahora en el hospital, y de ellos 17 han caído con la fiebre amarilla, esperándose una gran mortalidad.

Todos los alambres telegráficos en Santiago de Cuba están cortados, y esto se tiene en la Habana como significativo.

Las noticias con tal motivo son muy escasas.

GENERAL EN JEFF.

Nassau, abril 2.—Una convención de jefes revolucionarios y delegados representando las secciones de Holguín, Manzanillo, Bayamo, Jiguani, Guantánamo y Baracoa, tuvo lugar en marzo 28, cerca de Arroyo Blanco, y eligieron al general Masó comandante en jefe de las fuerzas revolucionarias en la provincia de Santiago, hasta que arribe el general Máximo Gómez.

DOS VERSIONES.

Avisos privados de Port-au-Prince, Hayti, indican que el presidente Hippolyte está ayudando activamente á los insurrectos cubanos. Los agentes de José Martí se dice que están en negociaciones para la compra de un buque, ahora en uso por el gobierno haitiano como transporte, y que hace una marcha de ocho nudos por hora.

PATRIA no dice una palabra sobre estas dos versiones; se contenta con reproducirlas de la prensa americana, y aguarda poder hablar muy en breve por cuenta propia.

OCCUPACIÓN DE PUERTO PADRE.

Tampa, Fla., abril 3.—Los pasajeros llegados en el vapor *Olivette*, de la Habana, traen la noticia de que Puerto Padre, está ocupado por los insurrectos.

Un comerciante de la Habana añade que un general español con 600 soldados, abordó del vapor *México* intentó desembarcar en Puerto Padre, y fué atacado por los insurrectos. Las fuerzas españolas tuvieron que retroceder, y fueron á desembarcar en Gibara.

Si la noticia se confirma, como lo esperamos, trabajo le ha de costar á los españoles, aun más del que le viene costando infructuosamente, impedir que las expediciones de los patriotas arriben á Cuba.

OCCUPACIÓN DE MANZANILLO.

Un revolucionario cubano, que ha arribado de Bayamo, dice que los insurrectos, bajo el mando de Amador Guerra, ocuparon á Manzanillo dos días después de la victoria de Campechuca, y que una ruda batalla fué librada en Bayamo hace algunos días. El coronel Arcos, que mandaba 300 soldados españoles, y cuatro de sus oficiales, fueron hechos prisioneros por Guillermo Moncada, y todavía están retenidos como prisioneros de guerra.

Se confirma la noticia de que las fuerzas insurrectas están creciendo en Puerto Príncipe, y que sus principales jefes son el Marqués de Santa Lucía y el señor Mola, del Camagüey.

ARMAS Y MUNICIONES.

Se sabe que los insurrectos tienen oculta una gran cantidad de armas y municiones en los alrededores de Puerto Príncipe, que sabrán utilizar los patriotas en armas; y en Matanzas también hay ocultas una buena partida de rifles y municiones.

¡Adelante la revolución!

MARTINEZ CAMPOS.

Madrid, abril 4.—El general Martínez Campos salió de aquí anoche en ruta para Cuba. Los miembros del Gabinete y un gran número de diputados, senadores, generales y otras personas, fueron á despedirlo á la estación, cuya

plataforma estaba completamente llena de una concurrencia entusiasta que victoreaba á Campos y á Cuba española. El general saldrá de Cadiz hoy al medio día.

¿Y bien? Ya va Martínez Campos camino de Cuba. Lleva consigo todo lo que ha pedido y España ha podido darle. Los revolucionarios cubanos no le tienen porque tienen conciencia de su derecho, y tienen valor sobrado para defenderlo.

Ya va Martínez Campos para Cuba; pero ya está en su puesto el general Maceo, y la victoria será—ó no hay justicia—de los que defienden la libertad sin paga; no de los sostenedores asalariados del despotismo.

La suerte está echada.

VICTORIA EN PINAR DEL RÍO.

Key West, Fla., abril 4.—Se han recibido aquí noticias de Cuba de que una batalla fué librada entre fuerzas del gobierno é insurrectas, cerca de Guanajay, en la provincia de Pinar del Río. Se asegura que las tropas del gobierno fueron derrotadas.

Esto indica que en Occidente se pelea, y de ser así, se puede asegurar que toda la isla arde en guerra.

¡Arriba los patriotas, que mientras más aprisa andemos, más pronto la victoria coronará nuestros esfuerzos!

PÁRRAFOS DE UNA CARTA.

Tampa, Fla., abril 4.—Un cubano de Cienfuegos, con fecha 29 de marzo, ha escrito una carta á un amigo de esta ciudad, de la cual extractamos estos párrafos:

“En el mismo momento en que le escribo á usted, se anuncia que una gran partida se ha levantado en armas en Jagüey Grande, en la provincia de Matanzas.

“¿Por qué los americanos no reconocen la beligerancia de los cubanos? Todos necesitamos de que ustedes nos envíen armas, municiones y gran cantidad de pólvora.”

CRECE LA MAREA.

Un despacho dirigido á Madrid al Presidente del Consejo de Ministros, dice que todo el Departamento Oriental está ahora en guerra, y que el Camagüey y Santa Clara lo seguirán inmediatamente. Este cablegrama causó extremada sensación en las Cortes.

—Otro cablegrama, fecha marzo 30, dice que se considera á Cuba en gran peligro, y se teme se intente dar un golpe de mano sobre la Habana, que solo está guardada por los voluntarios.

La alarma cunde en los centros oficiales, y ya no se habla despreciativamente de la revolución.

En cambio los patriotas cubanos, cada vez más fuertes por el número y las ventajas conseguidas, marchan decididos á la conquista de su independencia.

¡Valor y adelante!

ELECCIONES

EL día 9 de abril corriente celebrarán los clubs de New York las elecciones de los funcionarios del Partido Revolucionario Cubano.

Y este acto, en las presentes circunstancias, ha de revestir significativa solemnidad.

Hoy, más que nunca, es necesario sostener la organización que nos hemos dado, y así tendremos la satisfacción de haber cumplido en todo tiempo con los preceptos reglamentarios.

LOS CLUBS

“LOS INDEPENDIENTES.”

Este club modelo celebra sesión el lunes, 8 del corriente, en uno de los salones de la casa número 57, calle 25, esquina á la Sexta Avenida, á las ocho de la noche.

Todos sus miembros quedan avisados, y que ninguno falte á su puesto.

“GUERRILLA DE MACEO.”

En reunión cordial, celebrada la noche del 2 del corriente, tomó este club los siguientes acuerdos:

Elevar las cuotas reglamentarias.

Dar un día de trabajo para la patria, todos y cada uno de sus miembros.

Contribuir á las colectas extraordinarias que exijan las presentes patrióticas circunstancias.

Para la próxima junta, que tendrá lugar el martes 9, á las ocho de la noche en el número 224, Sullivan St., se invita á todos sus miembros.

“HIJAS DE LA LIBERTAD.”

En la reunión celebrada el día 12 de marzo por este club de señoras establecido en Brooklyn, se nombró la siguiente directiva:

Presidenta, señora Natividad R. de Gallo.—Vice-presidenta, señora María Luisa de Linares.—Secretaria, señora F. S.—Tesorera, E. C.—Vocales, señoras Genoveva Sanchez, y Francisca A. de Rivero.

Felicitemos á esta Directiva, que ya ha dado muestras de su actividad consignando en Tesorería algunos fondos.

“LA PROTESTA.”

Con este título se ha establecido en Per Tampa, un nuevo patriótico club, que viene á reforzar los ya existentes, y el cual, al aceptar las bases del Partido Revolucionario Cubano, viene resuelto á coadyuvar efectivamente á la obra de la independencia.

“Los disgustados con la familia.”

Tal es el nombre que lleva un nuevo club formado en West Tampa, y que ayudará á sus hermanos en el empeño de establecer la patria libre.

“Los disgustados de la familia,” españoles sabrán cumplir los propósitos que persiguen.

“CLUB INFANTIL.”

Copiamos de nuestro colega *Cuba*:

“En días pasados quedó constituida en esta ciudad un club compuesto por niños cubanos el que llevará por nombre *Club Infantil*.”

Dicho club ha llenado ya sus deberes, allegando fondos para la causa.

La Directiva la componen los niños siguientes:

Presidente: Belarmino Vallejo. Secretario: Manuel Clavez. Tesorero: Francisco La Nuez. Estos niños patriotas han nombrado al Sr. E. Candau para que los represente en el Cuerpo de Consejo.

Un aplauso al Club Infantil.”

OTRO NUEVO CLUB.

“Los operarios del taller del Sr. Cecilio Henríquez, cuyo número es de 50, se ha constituido en club patriótico, contribuyendo semanalmente, para auxilio de la revolución, con una cantidad fija.”

La Directiva de este club está compuesta del modo que sigue:

Presidente: Sr. Cecilio Henríquez. Secretario: S. Enrique Henríquez. Terorero: S. Cayetano Layenilla.

Vocales: Juan Ferrer y Federico Yepes.

Bien por esos trabajadores!”

“JOSE MARTÍ.”

En junta cordial de todos sus miembros, este club cubrió las vacantes que había en su Junta Directiva, llevó á cabo las elecciones para desempeñar los altos puestos de Delegado y Tesorero del Partido, y acordó un voto de gracias á los mismos funcionarios, así como al activo Secretario de la Delegación.

Nuestro aplauso á los que saben responder en todo tiempo á la voz del patriotismo.

EN CASA

Ha muerto en la edad de la inocencia Paul Ceballos. El alma huyó de su estrecha cárcel, y la materia inerte reposa en lugar sagrado.

Viva en el recuerdo de todos los suyos, á quien enviamos nuestra condolencia.

Nuestro buen amigo el señor Rafael Serra, ha mudado su residencia á la casa número 122 W. 33 St.

Sépanlo sus amigos y relacionados.

Por nuestra parte le deseamos todo género de satisfacciones.

LA DIVISA CUBANA



Precio 15 cts.

Esta Divisa la constituye un precioso botón para colocar en el ojal de la solapa de la levita y el cual tiene los colores de la bandera cubana.

De venta en esta Imprenta á 15 cts. cada una.

El producido es para el tesoro revolucionario.

SUPILCA

Se desea saber el paradero de Severiano Flores. Se suplica dirigir los informes al No. 9, Somers Street, Brooklyn.

**PROFESIONES,  
Artes, Industrias**  
PUERTORRIQUEÑAS Y GUBANAS.

**MANUFACTURAS**

DE TABACOS, CUBANAS Y PUERTORRIQUEÑAS.

- ADAY, R. V., 34 Old Slip.
- AGUERO, J. M., 50 Fulton St.
- AGUILAR, T., 236 Bleecker St.
- BARRANCO & Co., 281 Pearl St.
- BETANCOURT, F., 29 Fulton St.
- BALMACEDA, Luis, 932 Columbus Av.
- COSIO & Co., 130 Maiden Lane.
- CORDERO Bros. & Co., 214 Pearl.
- CORDERO y Miranda, 185 Prince St.
- FONSECA & CO., 169 Front St.
- FRAGA, Juan, 839 Fulton St., Brooklyn
- GALINDO, R. C., 20 1/2 Fulton St.
- LOPEZ Havana Cigar Co., 36 Maiden Lane.

- MANRESA, J., 32 Platt St.
- MARTINEZ Ibor & Co., 89 Water St.
- MEDINA, Eligio, 6 University Place.
- OLIVELLA, L., 149 Bleecker St.
- O'FALLON, S., 627 Columbus Ave.
- PEREA Bros., 91 Barclay St.
- QUESADA, F., 320 Fourth Ave.
- RODRIGUEZ, L., 7 Courtland St.
- RODRIGUEZ, R., 62 E. Fourteenth St.
- RODRIGUEZ, A., 5 Beekman St.
- ROIG, J. P., 105 Maiden Lane.
- SAUME, J., 195 Allen St.
- TRUJILLO & Benemelis, 18 Burling Slip
- TRUJILLO & Sons, 90 Wall St.
- XIQUES, J. F. J., 489 Broadway.

**MANUFACTURAS**

PAÑOLAS Y AMERICANAS QUE, ADEMAS DE LAS ARRIBA EXPRESADAS, EMPLEAN CUBANOS Y PUERTORRIQUEÑOS

- Amo, Perez & Co., Fulton y Front.
- Argüelles, Isidro, 172 Pearl St.
- Argüelles, Lopez & Co., 222 Pearl St
- Díaz A. & Co., 118 Maiden Lane.
- García Pando & Co., 228 Pearl St
- García & Vega, 171 Pearl St.
- García & Guerra, 22 Gold St.
- Ghio & Rovira, 251 E. Thirty-third St.
- Guedalia & Co., 54 Third Ave.
- Jacoby S. & Co., E. Fifty-second St.
- Lopez, R., 16 Cedar St.,
- Lozano Pendas & Co., 209 Pearl.
- Monne & Bro., 39 Barclay.
- Perez, M., 150 E. Fourteenth St.
- Ottenberg, G & Bros., 2d Ave & 22d Street.
- Torres, J., 93 Maiden Lane.

**COMERCIANTE.**

- M. N. Glynn, 12 Old Slip.
- Del Valle Socarrás, 130 Pearl St.
- Asencio y Cosio, 33 Pine street
- Barrios, Zacarias, 23 Coenties Slip
- Barranco, Manuel, 281 Pearl street
- Córdova, Pedro, Corredor, 180 Pearl
- Cestero, J. N., 76 Pine street
- Ferrer, Carlos, 39 Broad street
- Fowler, R., 138 Pearl street.
- Garmendia, F., Cotton Exchange B'ding
- Giberga, Benjamín, 118 Wall street
- Guerra, Benjamin, 281 Pearl street
- Gutiérrez, José A., 75 Pine street
- López, Virgilio, 40 Pearl street
- Marsans, Rómulo, 118 Wall street
- Martínez, Aristides, 207 Pearl street
- O'Kelly, José E., 142 Pearl street
- Perera L., 119 Fulton street
- Pierra, Fidel G., 81 New street
- Pedraja, Rafael, 4 Cedar street
- Sariol, Arturo 81 New street
- Suzarte, E., 81 New street
- Souto, B., 160 Front street
- Veranes, Luis, 81 New street
- Zaldo, E., 4 Cedar street

**MEDICOS.**

- Agramonte, Enrique, 132 W. 98 St.
- Alvarez, J. R., 1350 Lexington Avenue.
- Amabile, F., 1636 Lexington St.
- Arango, Agustín, 125 E 26th St.
- Baralt, Luis A., 250 W 55th St.
- Crispin, Antonio, 1654 Madison Ave.
- Fernández, A. M., 140 W 10th St.
- Ferrer, J. M., 35 E 31st St.
- Gomez, H., 152 W 123d St.
- Gutiérrez, R., 107 W 54th St.
- Henna, J. J., 8 W 40th St.
- Miranda, R. L., 349 W 46th.
- Portuondo, B. H., 340 E 116th St
- Pell Davis, F., 320 E 26th St.
- Quesada, G. J., 213 W. 127th. St.
- Reiling, F., 210 E 50th St.
- Romero, G., 120 E 80th St.
- Sauvalle, J. S., 228 E 13th St.
- Sabater, D., 107 E 30th St.
- Sarlabous, E. J., 96 MacDougall St
- Terry, Antonio.
- Varona, J. de la C., 327 E 31st St.
- Vidal, E. C., 241 E Fifty-second St.
- Vidal, J. E., 48 Beach St., Stapleton, S. I.
- Victoria, J. Lopez, 322 E 69th St.
- Zayas, Lincoln, 356 W 56th St.

**TABACOS PUROS SUPERIORES**  
fabricados en Key West con rama Habana de primera clase.



**POR OPERARIOS CUBANOS.**  
De venta en todas las Tabaquerías de los Estados Unidos.

**—BROOKLYN—**

- Buchaca, 253 E Reid St.
- Costales, A., 518 Evergreen
- Criado, L. F., 147 Fort Green
- De Castro, J. F., 553 Henry
- Figuera, M., 12 Stuyvesant Ave.
- Osorio, Justo, 57 Concord St.
- Ponce, N. J., 337 First St.

**ABOGADOS.**

- Agramonte, Emilio, 280 Broadway
- Del Pino, Emilio, 45 William
- Gonzalez, Antonio C., 35 Broadway
- Jones & Govin, 45 Cedar.
- Ponce de León, Néstor, 40 Broadway
- Quesada, Gonzalo, 58 William
- Roura, José, 4 Warren.

**NOTARIOS.**

- González, Antonio C., 35 Broadway
- Ponce de León, Julio, 40 Broadway
- Ponce de León, Néstor, 40 Broadway
- Vintleim Maiden, G., 45 Cedar St.

**PROFESORES DE MUSICA.**

- Agramonte, Emilio, 100 Lexington Ave.
- Castellanos, Miguel, 124 W. 127th.
- Fuentes, Pedro M., 132 W 44th St.
- Godoy, José, 120 W 35th St.
- Núñez, Gonzalo, 1976 Lexington Ave.
- Navarro, Rafael.
- Salazar, Isabel.
- Salazar, Pedro.

**DENTISTAS.**

- Agramonte T., 100 Lexington Ave.
- Lopez, Oscar, 8th Ave & Thirty-fourth St
- Ochoa, Raul, 103 E Fourteenth St.
- Sabater, Domingo, 107 E. 30.
- Zayas Bazán, Virjilio, 108 E. 17.

**ALBERTO GUTIERAS,**  
CIRUJANO DENTISTA.  
3605 Locust Street, Philadelphia.

**ARTISTAS.**

- Edelman, Federico, 232 W 14 street.
- Jimeno, Patricio, 232 14 street
- Molina, Alberto, 341 5th Avenue

**COLEGIOS.**

- Palma, Tomás Estrada, Central Valley, Orange, N. Y.
- Quesada, "Flora y Leopoldina," 60 Lexington Ave.

**PERIODICOS.**

- "El Porvenir" 51 New Street
- "Revista Popular" 46 Vesey street.

**BOTICAS.**

- Peraza, Domingo, 301 Third Ave.

**BODEGAS.**

- Desvernine, P., 52 Beaver
- Lezpona, F., Maiden Lane 70

**RESTAURANTS.**

- Boulangier, 22 W Third Street
- Calderín, P., 236 Sullivan
- Moreno, J., 173 Prince
- Pollegre, Guillermo, 14 Pearl

**LOGIAS.**

- Logia "Estrella de Cuba" Benjamín Giberga, Venerable Maestro, 118 Wall Street.
- Logia "La Fraternidad" M. Andrade, Venerable Maestro, 220 E 15th Street.

**PRESIDENTES**

DE SOCIEDADES CUBANAS Y PUERTORRIQUEÑAS.

- "Ignacio Agramonte" J. F. Silva, 214 Pearl Street
- "La América" Francisco Lahens, 214 Pearl.
- "La Igualdad" Manuel Coronado, 944 Third Avenue.
- "Los Treinta" P. Calderín, 235 Sullivan
- "La Fraternidad" M A Tirado 36 Vesey St.
- "La Liga" Rafael Serra, 74 W Third street
- "San Carlos" Eusebio Díaz, 1372, Third Ave.

**CLUBS POLITICOS.**

- "Los Independientes" Juan Fraga, 839 Fulton, Brooklyn
- "Borinquen," Sotero Figueroa, 295 Broadway
- "Pinos Nuevos" Federico Sanchez, 860 W 9th Av
- "Cubanacán" Gonzalo de Quesada 349 W Forty-sixth Street

**SECCION DE ANUNCIOS.**

**HOTEL CENTRAL.**

-Nos. 154-156, W. 14th Street-NEW YORK

**HOTEL DE 1.ª CLASE.**

ESPECIALMENTE

Para Familias Latino-Americanas.

MAGNÍFICAS HABITACIONES.  
CUARTOS CORRIDOS  
COCINA ESPAÑOLA  
Y FRANCESA.

Precios Moderados.

Se habla español, francés é inglés. El Agente de la casa se encontrará en los muelles á la llegada de los vapores.

Gervasio Pérez,  
Propietario.

**HOTEL DE SUAREZ**

CONOCIDO POR

**EVERETT HOUSE,  
EN SARATOGA.**

Este Hotel bien conocido de los viajeros de las Antillas y toda la América latina, se abrirá al público el día 1 de Junio, y continuará hasta el 1 de Octubre.  
Durante el invierno se han hecho en él importantes mejoras, además de las ya conocidas, con lo cual es sin duda uno de los más convenientes para familias.

Precios: De \$2-50 á \$4-00 diarios  
ARREGLOS ESPECIALES PARA FAMILIAS.

Para precios y demás informes dirigirse á  
**P. M. SUAREZ, Propietor.**

NOTA A LOS VIAJEROS.—El Sr. Suárez ha sido nombrado Superintendente del HOTEL INN en Port Tampa, para la próxima temporada de invierno. Sepa sus amigos y los viajeros, pues allí estarán tan bien servidos como en su propia casa.

Arturo Berutich.

E. Spinetti.

**HOTEL AMERICA**



PRECIOS CUARTO SOLO DESDE \$1.00  
CON ALIMENTOS DE \$2.50 A \$3.50

**NUESTRA NUEVA SUCCURSAL**

**HOTEL AMERICA**

1469 MICHIGAN AVENUE CHICAGO.

PRECIOS DE \$ 3.50 A \$ 5. DIARIOS. POR HOSPEDAJE COMPLETO.

SI PARLA ITALIANO.—ON PARLE FRANÇAIS.—FALLA-SE PORTUGUES. BERUTICH & SPINETTI PROS.



**INSTITUTO**

**ESTRADA PALMA**

de Enseñanza primaria y secundaria.  
(FUNDADO EN 1885.)

Trasladado este establecimiento á un espacioso edificio con notables mejoras, recibe niños y jóvenes de todas edades y niñas de siete á catorce años.

Varios estudiantes de Hispano-América se han preparado en corto tiempo en este Instituto y han ingresado con éxito en la Universidad de Medicina y en la de Cornell, Ithaca.

Para catálogos y demás pormenores dirigirse á

Tomás Estrada Palma.

Central Valley, Orange County, N. Y.

**GRAN FABRICA**

DE

**CIGARROS HABANOS**

**"LA AMERICA"**

DE SEBASTIAN CABRERA.

178 Rockway Ave.

Brooklyn, N. Y.

**HERMINIA ANDRADE DE BENECH**

PERFECCIONADA MODISTA.

Ofrece sus servicios al público en general y se hace cargo de toda clase de trabajos de bordados en seda, muselina, olán, lino y otros generos.

Recibe órdenes en el No. 374, 8th. Avenida, entre 28 y 29 Sts.—N. Y.

**CRIMENES HISTORICOS.**

COMETIDOS EN CUBA POR LOS ESPAÑOLES,

—por—

J. D. HERNANDEZ.

Se vende en esta redacción á cincuenta centavos el ejemplar.

**"BASAYOS POLITICOS."**

ARTICULOS Y DISCURSOS

—por—

**RAFAEL SERRA**

Un volumen de ciento cincuenta páginas. —Agente, M. de J. González. 206 East, 85th. Street.

A. T. BERUTICH.

E. SPINETTI.

**Hotel America.**

1469 Michigan Avenue,  
CHICAGO

Sucursal del Hotel AMERICA de N. York

El único Hotel español é hispano-americano, situado en el punto más elegante y aristocrático de la ciudad.

PRECIOS: de \$3 \$4 diarios, según las habitaciones.  
CABLE: BERUTICH.

**ANTONIO RODRIGUEZ.**

Residente en esta ciudad hace diez y seis años, y habiendo trabajado en las mejores fábricas de Nueva York, se ofrece á la colonia Española é Hispano-Americana para todos los

**TRABAJOS DE JOYERIA**

Y COMPOSICIONES.

Garantizando todos sus trabajos.

Acudo á recoger los trabajos por medio de un aviso postal.

205 East 83d St.,  
NUEVA YORK.

**"NATUEY."**

Poema Dramático

—por—

FRANCISCO SELLEN.

Se vende en la Redacción de PATRIA á 50 centavos el ejemplar.

**"EL GRAN-**

**-LUCERO."**

—NOVELA INGLESA TRADUCIDA POR—

**BENJAMIN GIBERGA.**

De venta en la Redacción de PATRIA á treinta y cinco centavos ejemplar.

Imprenta "America."

284-286 Pearl St., corner Beekman St.



---

## Títulos en este número

### *De José Martí*

Bases del Partido Revolucionario Cubano I, 279-280

### *De otros autores*

Federico Henríquez y Carvajal: Cuba

### *Sin firma*

Directorio del Partido Revolucionario Cubano

Relación de Clubs Cubanos

El Diez de Abril , 1895

Maceo en Cuba

Para reír

Gran meeting en Filadelfia

Noticias de la guerra ( extractos y comentarios)

Elecciones

Los Clubs

En Casa

### *Imágenes*

Escudo de la República

Antonio Maceo